



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE
CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL - CMDUA

ATA N.º 2591

1 Aos **29 (vinte e nove)** dias do mês de **abril** de **2014** (dois mil e quatorze), reuniram-se, em caráter ordinário, na Sala de
2 Reuniões do sexto andar da sede das Secretarias de Obras e Viação e do Urbanismo Municipal, às 18:15 (dezoito horas e
3 quinze minutos), os membros do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental
4 (CMDUA). **Compareceram:** Presidindo a primeira parte da sessão, o Vice Presidente **José Euclésio dos Santos**,
5 representante das Entidades Não Governamentais e titular da Associação Gaúcha do Direito imobiliário e Empresarial
6 (AGADIE); Secretário da Secretaria Municipal de Urbanismo, Sr. **Cristiano Tatsch** (SMURB); **José Francisco**
7 **Rodrigues Furtado**, titular do Departamento Municipal de Habitação (DEMHAB); **Julio Cesar Miranda**, titular da
8 Empresa Pública de Transporte e Circulação (EPTC); **Marília Barum**, titular do Gabinete do Prefeito (GP); **Sandra**
9 **Lauffer**, titular da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); **Roberto Maciel dos Santos**, titular da Secretaria de
10 Gestão (SMGES); **Luciano Cé**, titular da Secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); **Marcos Profes**, titular da
11 Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); **Iara Castello**, titular da Universidade federal do Rio Grande do Sul
12 (UFGRS); **Paulo Bins Ely**, titular do Sindicato dos Corretores de Imóveis (Sindimóveis); **Sérgio Saffer**, segundo
13 suplente da Associação Riograndense dos Escritórios de Arquitetura (AREA); **Anelise Cancelli**, titular, e **Fernando**
14 **Brentano**, segundo suplente, do Instituto Urbano Ambiental (IUA); **Jorge Larré**, titular do Sindicato dos Trabalhadores
15 das Indústrias da Construção Civil (STICC); **Diogo Ferreira Schiaffino**, titular da Sociedade de Engenharia do Rio
16 Grande do Sul (SERGS); **Alan Cristian Tabile Furlan**, titular, e **Roberto Ivan Raul Jakubaszko**, segundo suplente da
17 Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); **Iara de Melo Gonçalves**, segunda suplente da Região de Gestão de
18 Planejamento Dois (RGP 2); **Luis Carlos Pires dos Santos**, titular da Região de Gestão de Planejamento Três (RGP 3);
19 **Clarita Parizotto**, titular, e **Maristela da Luz**, primeira suplente da Região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4);
20 **Paulo Jorge Amaral Cardoso**, titular da Região de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5); **Anadir Lourdes Alba**,
21 titular, e **José Ronaldo Leite Silva**, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); **Rodrigo dos**
22 **Santos Vicente**, titular, **Ana Antonio da Silva**, primeira suplente, e **Diaran Laone Camargo da Silva**, segundo suplente
23 da Região de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7); **Rosane de Marco**, titular da Região de Gestão de Planejamento oito
24 (RGP 8); **Alceu Rosa da Silva**, titular do Orçamento Participativo, Temática Habitação, Organização da Cidade, e
25 Desenvolvimento Urbano Ambiental (OP - HOCDUA), e **Ana Paula Tomasi**, Secretária Executiva e relatora dos
26 trabalhos. **Presidente** fez a abertura da sessão e deu início à **Votação da Ata**. Não foram solicitadas retificações à ata da
27 última reunião, a mesma foi colocada em votação e foi aprovada por unanimidade. **Ata Aprovada. Presidente** deu início
28 às **Comunicações**. **Jorge** (STICC) informou sobre os planos diretores de São Paulo e Florianópolis, informou que o
29 primeiro tinha a previsão para ser votado no dia, referiu modificações a serem aprovadas. Informou sobre a realização no
30 dia anterior do Seminário de Valorização do Trabalho e Vida, no teatro da AMRGS, com a presença do prefeito
31 Fortunati, referiu outras presenças e debates realizados, entre estes a apresentação de experiências da África do Sul na
32 Copa. Conselheira **Anadir** (RGP 6) informou a realização de reunião do Fórum 6 no dia anterior, com a abordagem do
33 projeto para a orla, objeto de estudo prioritário da região, informou que a reunião foi positiva e que adotou-se rotina para
34 encaminhar demais projetos, informou que houve a presença do servidor da SMURBB Marcelo Allet, do GT Orla, que
35 apresentou documento de diretrizes para a orla produzido pela então SPM, deu detalhes. Informou que a Feira do Livro da
36 região sul foi muito boa, ocorrida no último final de semana. Conselheira **Clarita** (RGP 4) informou sobre a realização no
37 domingo de evento da Igreja Pentecostal, na Região Três, referiu qualidade na organização e participação expressiva,
38 reconheceu o trabalho do Conselheiro Luis Carlos. Agradeceu os conselheiros e empreendedores pelas conquistas que
39 vem conseguido na região 4, disse que sente-se gratificada com as realizações alcançadas, manifestou que não é fácil
40 trabalhar sem retorno, e que sente-se recompensada. Conselheiro **Luis Carlos** (RGP 3) agradeceu pelos que contribuíram
41 e participaram da Caminhada para Jesus, agradeceu a conselheira Marília (GP) pela ajuda para a efetivação, à Conselheira
42 **Clarita** (RGP 4) que contribuiu com muitas doações, à EPTC que compareceu com presença excepcional. Agradeceu à
43 Companhia Zaffari pelo apoio e contribuições. Conselheira **Anelise** (IUA) informou notícia da Zero Hora, sobre
44 elaboração de projeto para a área central, para haver mais espaço aos pedestres, informou participantes e que o grupo terá
45 45 (quarenta e cinco) dias para fazer estudo, associado com setores da prefeitura. Opinou que essa sistemática pudesse ser
46 utilizada também pelo Conselho no que envolve o trâmite das propostas de estudos prioritários. Conselheiro **Jakubaszko**
47 (RGP 1) convidou para iniciar debate sobre a criação de banco do município. Informou que o Conselho de Segurança e
48 Justiça fez debate onde uma das pautas foi a mobilidade urbana, solicitou que o CMDUA encaminhasse representantes,
49 sugeriu a participação do(s) vice(s) presidentes. Falou sobre o Movimento Bloco de Lutas, disse que este o procurou para
50 fazer dois debates, um deles da discussão com o Conselho do Plano de Mobilidade sugerido pelo Bloco, e em segundo um
51 debate com o Orçamento Participativo, para o qual já há data agendada. Informou que a Vice Rosane já foi convidada e
52 convidou também a vice-presidente Euclésio, referiu a qualificação do grupo. Informou data e local. Conselheiro **Paulo**
53 **Jorge** (RGP 5) informou que a Vila Cruzeiro teve estopim, que a situação de conflitos e de falta de segurança já vem de
54 anos, salientou a vulnerabilidade da região, referiu favelas desordenadas e o ponto de calamidade que se encontram,
55 culminado em tiroteios na semana anterior. Fez apelo para a atenção do Conselho, disse que a situação afeta a cidade
56 como um todo e tende a se espalhar pelos bairros vizinhos. Informou que não existe escola de educação profissional, e
57 que a região carece de ações sociais direcionadas para a comunidade de baixa renda. Referiu projeto existente, da



ATA N.º 2591

1 Federação de *Taekwondo*, mas insuficiente. Deu detalhes. Informou sobre o GT de regularização fundiária da região,
2 opinou que o DEMHAB não parece ter tanto interesse, disse que fará projeto para tentar dar andamento junto ao
3 Conselho. Conselheiro **Rodrigo** (RGP 7) comunicou que na próxima segunda feira haverá reunião do Fórum 7, no CAR
4 da Lomba do Pinheiro. Disse que a última reunião foi realizada no CAR Partenon. Solicitou a atenção da SMAM para
5 verificar situação de árvore de grande porte situada na rua Manuel Sadi Chaves de Vargas, ao lado do templo adventista
6 na Lomba do Pinheiro, a qual parece estar caindo, oferecendo riscos. Foi distribuído Convite para as “Reuniões públicas
7 da comissão que analisará os novos limites, alteração e criação de novos bairros de Porto Alegre”, da Câmara Municipal.
8 Finalizadas as manifestações, **Vice Presidente** Euclésio deu início à **Ordem do Dia. Processo Quatro Ponto Um.**
9 **Expediente:** 002.332048.00.6. **Interessado:** PMPA. **Assunto:** EVU para Centro Comercial do Samba. **Local:** Av. Padre
10 Cacique, 1501. **Relator:** AGADIE. **Encaminhamentos:** Em diligências ao GP, EPTC, SMF e Associação de Moradores
11 em 18/02/2014. Não retornou. **Adiado. Processo Quatro Ponto Dois. Expediente:** 002.330929.00.0. **Interessado:** Cia
12 Zaffari Indústria e Comércio (ampliação Shopping Moinhos). **Assunto:** EVU de Edificação. **Local:** Rua Olavo Barreto
13 Viana, 18. **Relator:** RGP 2. **Encaminhamentos:** 1 - Vistas à RGP 1 em 11/03/2014. 2 – Em diligências a EPTC em
14 25/03/2014. 3 – Retornou ao relator em 08/04/2014. 4 – Parecer contrário do relator vencido em 22/04/2014. 5 –
15 Distribuído para Novo relator em 22/04/2014: SINDIMÓVEIS. Conselheiro **Paulo Bins Ely** (Sindimóveis), relator do
16 processo, informou que recebeu o processo do seu suplente, que se ausentou por viagem, mas lhe transmitiu a situação.
17 Informou histórico dos trâmites. Referiu implementação do empreendimento no ano de 2000 (dois mil), bem como a
18 retomada da perspectiva de ampliação em 2011 (dois mil e onze). Informou etapas do Expediente e trâmites, dentre estas
19 a DM, Diretrizes, EVU. Informou lei da Copa e análises prévias pela CAUGE. Deu detalhes e informou o posicionamento
20 favorável à aprovação. Conselheiro **Alan** (RGP 1) opinou que discussões prévias e questionamentos teriam ficado sem
21 resposta. Referiu discussão sobre o EIV, opinou que a comunidade não era contra, mas não tinha sido ouvida na sua
22 opinião de contrapartida. Opinou que talvez o empreendedor estivesse de acordo. Questionou sobre o uso da área pública
23 e sobre a questão de árvore. Referiu questionamento sobre o cálculo da área livre permeada, se esta deveria se basear na
24 sobre toda a área ou a parte da matrícula. Conselheiro **Marcos** (SMAM) informou que a definição é atribuição da
25 SMURB. Conselheira **Sandra** (SMURB) estava ausente no momento. Conselheira **Rosane** (RGP 8) opinou que o projeto
26 tinha qualidade, mas ficou em dúvida quanto à duplicação da Olavo e 24 de Outubro, se as ações ocorrerão e como
27 ficarão em função da grande arborização existente no local. Conselheiro **Julio** (EPTC) informou que não se trata de
28 duplicação, mas de adequação no cruzamento apenas das vias, detalhou, explicou o significado das medidas de mitigação
29 e previsão legal, informou que não há grande arborização no local mencionado, mas apenas vegetais de pequeno porte e
30 exóticos, os quais podem ser substituídos mediante projeto de arborização pela SMAM. Informou sobre análises prévias,
31 referiu a comissão CTAAPS. Finalizadas as manifestações, o parecer favorável do relator foi colocado em votação e foi
32 aprovado, recebendo 17 (dezesete) votos favoráveis, 2 (dois) votos contrários e 1 (uma) abstenção. **Aprovado.** Grupo de
33 moradores presentes na reunião manifestou descontentamento com a aprovação. **Processo Quatro Ponto Três.**
34 **Expediente:** 002. 074450.13.1 acompanha o 002.312147.00.0 **Interessado:** UVE / SMURB **Assunto:** Resolução –
35 Alteração de grupamento de Atividades: De GA 1- Predominantemente Residencial para GA 3 - Mista **Local:** Face Par do
36 trecho da Rua Xavier da Costa entre a rua Dea Coufal e av. Cavalhada. **Relator:** SMURB. Conselheira Sandra solicitou
37 alguns minutos para ajustar a sua apresentação em Power Point. **Adiado. Processo Quatro Ponto Quatro. Expediente:**
38 002.074081.13.6. **Interessado:** CPU / SMURB. **Assunto:** Resolução – Ajuste de Traçado Viário. **Local:** Gravame
39 Viário: inclusão de rua projetada entre a Rua Vicente Monteggia e Rua Salomoni e Ajuste de Traçado Viário ao longo de
40 toda a extensão da rua Vicente Monteggia, 1050. **Relator:** RGP 5. **Encaminhamentos:** 1 - Vistas à RGP 6 em
41 22/04/2014. Conselheira **Anadir** (RGP 6) solicitou entregar na próxima semana, informou que na segunda feira seguinte
42 haveria reunião com a comunidade. **Adiado.** Secretário **Cristiano Tatsch** se fez presente e assumiu a presidência dos
43 trabalhos. **Processo Quatro Ponto Cinco. Expediente:** 002.325860.00.2 6. **Interessado:** Jockey Club do Rio Grande do
44 Sul. **Assunto:** EVU de Edificação **Local:** Av. Diário de Notícias, 1500 **Relator:** GESTÃO. *Com a presença do*
45 *empreendedor para realizar apresentação.* Conselheiro **Roberto** (SMGES), relator do processo, solicitou que
46 previamente ao seu parecer o empreendedor apresentasse o projeto. Responsável Técnico, Sr. **José Antonio Jacovás**,
47 apresentou. Projetou imagens. Projetou animação em vídeo. Mostrou localização, informou contexto e características do
48 projeto. Informou as contrapartidas definidas e demais contrapartidas propostas por secretaria. Informou prazos
49 planejados para a execução. Detalhou. Conselheira **Iara** (UFRGS) questionou o número de unidades. Responsável
50 Técnico informou em torno de 1.000 (mil) unidades. Conselheira **Iara** (FRGS) questionou se a área seria aberta. Foi
51 informado que o condomínio é fechado. Foi questionada a propriedade da área. Foi dito que o proprietário era o *Jockey*
52 *Club* do Estado do Rio Grande do Sul. Finalizada a apresentação alguns conselheiros manifestaram intenção de fazer
53 perguntas. Pelo adiantado da hora, **Presidente** solicitou que os esclarecimentos e perguntas fossem feitos na próxima
54 sessão, para viabilizar a manifestação do relator e o andamento do próximo item da pauta às 19:15. Conselheiro **Roberto**
55 (SMGES) apresentou o seu parecer. Informou áreas envolvidas, metragens, propriedades, características do projeto,
56 torres, áreas construídas, vagas de estacionamento, histórico dos trâmites. Referiu e detalhou as diretrizes da CAUGE e
57 aprovação do EVU. Referiu condicionantes e exigências. Referiu medidas compensatórias e mitigatórias. Referiu a



ATA N.º 2591

1 diretriz para a elaboração de Estudo de Impacto. Opinou que as medidas trarão sensíveis melhorias na qualidade de vida
2 do entorno. Deu detalhes e posicionou-se favorável. Conselheiro **Paulo Jorge** (RGP 5) solicitou vistas. Conselheira **Iara**
3 (RGP 2) solicitou vistas conjuntas. **Presidente** solicitou a presença do empreendedor na próxima reunião. Conselheiro
4 **Alan** (RGP 1) solicitou que fossem apresentados: estudo de sombras, e esclarecimentos sobre o uso de 11.000 (onze mil)
5 metros de área pública. **Presidente** informou que as dúvidas poderiam ser enviadas à Secretaria Executiva, que as
6 transmitiria ao empreendedor para a próxima reunião. Pelo adiantado da hora, os demais processos de pauta, bem como o
7 processo Quatro Ponto Quatro, foram adiados, os quais constam abaixo: **Processo Quatro Ponto Seis. Expediente:**
8 002.216013.00.7. **Interessado:** Vivo S/A. **Assunto:** EVU ERB “ROOFTOP”. **Local:** R Major Tito, 484, 486 e 488 -
9 Belém Velho. **Relator:** RGP 6. **Adiado. Processo Quatro Ponto Sete. Expediente:** 002.256937.00.0. **Interessado:** Vivo
10 S/A. **Assunto:** EVU ERB “ROOFTOP”. **Local:** Av. Farrapos, 1021/1025/1029 – Floresta. **Relator:** SMOV. **Adiado.**
11 Conselheiro **Alceu** (OP-HOCDUA) informou que o conselheiro Jorge Tadeu da RGP 2 encontrava-se hospitalizado.
12 Informou Hospital. **Presidente** desejou votos de melhor prognóstico possível e breve recuperação. **Item Quatro Ponto**
13 **Oito. APRESENTAÇÃO: Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC – Plano de Mobilidade para a**
14 **Copa.** Presenças: - **Carlos Pires** – Diretor de Trânsito, e - **Carla Meinecke** – Gerente de Planejamento de Trânsito e
15 Circulação. Sr. **Carlos Pires** (EPTC), Secretário Adjunto da EPTC, conduziu a apresentação. Projetou
16 imagens. Informou a abrangência do plano, do aeroporto à zona Sul, ilustrou acessos e adequações
17 planejadas para os dias de jogos. Mostrou Caminho do Gol voltado aos pedestres e ações ao longo da
18 avenida Borges. Informou sobre as atividades e áreas previstas para os dias de jogos, localizou o plano de
19 áreas restritas, perímetros de segurança, rotas e estacionamentos. Informou sobre o cadastramento dos
20 moradores para acessar residências e comércio nos dias de jogo, informou previsão para o início, desmentiu
21 notícia publicada que informava a necessidade de cadastramento de todos que transitassem nas vias. Ilustrou
22 pontos de abordagens da EPTC em conjunto com a Brigada e equipe de voluntários. Mostrou pontos de
23 bloqueio, estacionamento para ônibus, acessos de pedestres, hotéis, percursos de emergência, áreas de
24 treinamento, ilustrou as áreas e rotas a serem utilizadas aos eventos ao longo da Copa. Referiu
25 Acampamento Farroupilha, *Fanfest*, pontos de transmissão nos bairros dos jogos, centro aberto de mídia,
26 *Brique da Redenção*, informou rotas protocolares ajustadas e rotas de tráfego para a FIFA, rotas de
27 emergenciais e hospitais que atenderão, aeroporto e hotéis, rotas de saída e entrada ao estádio e relação
28 com o aeroporto, linhas de ônibus especiais, detalhou. Informou ajustes semaforicos, entre outros. Ilustrou
29 estacionamento do Jockey com 2.500 vagas. Engenheira **Carla** (EPTC) orientou para este uso aos que se
30 deslocarão ao Estádio. Informou sobre as obras. Listou as que estariam prontas até o evento e que as demais
31 estarão paradas nos dias de jogos. Mostrou pontos de conflitos para os quais foram pensadas soluções,
32 informou sobre o Plano de semáforos e agentes da EPTC, mostrou rotas alternativas. Falou sobre os legados
33 da Copa para a cidade, dentre estas referiu as placas de orientações ao turista e emplacements temporários
34 da Fifa, as quais serão utilizadas posteriormente, deu detalhes. Finalizada a apresentação houve período para
35 manifestações. **Presidente** questionou sobre plano de deslocamento da zona sul em direção ao centro.
36 Referiu dificuldades enfrentadas no final de semana, frente à pavimentação na Pinheiro Borda e
37 estreitamentos de pista. Detalhou trechos. Referiu o prejuízo ao fluxo que trás a permissividade de estacionar
38 ao longo de vias importantes, diminuindo a área de tráfego, em consideração ainda à implementação de
39 ciclovias. Conselheira **Iara** (UFRGS) parabenizou os trabalhos, mas opinou que o plano está mais voltado
40 para o trânsito veicular, sendo necessário mais se pensar em planejamentos para o pedestre. Falou que esta
41 é uma cultura arraigada que precisaria ser repensada. Chamou a atenção para esta necessidade. Conselheiro
42 **Paulo Jorge** (RGP 5) informou planejamento do prefeito para finalizar a Tronco em 2013, o que de fato não
43 ocorreu. Opinou que o mapa apresentado pela EPTC deveria ser voltado aos moradores e não à FIFA.
44 Referiu impactos que recebem as regiões, referiu Malvina e Cruzeiro e saturação da Malvina. Questionou qual
45 o plano para a Tronco nos dias de jogos. Convidou a EPTC para fazer apresentação no Conselho da Santa
46 Tereza. Detalhou dificuldades enfrentadas e pediu atenção. Conselheiro **Alan** (RGP 1) questionou a
47 mobilidade das pessoas que não entrarão no estádio. Questionou mobilidade das outras vias, como a
48 Cavalhada. Em relação ao Caminho do Gol, questionou qual o planejamento para o que atinge o Viaduto
49 Otávio Rocha, tendo em vista a necessidade de preservação e projetos desenvolvidos pela SMOV e Cultura.
50 Conselheiro **Alceu** (OP – HOCDUA) criticou gastos elevados em atendimento aos interesses da Fifa,
51 questionou o que se fará com o Porto Seco, criticou o seu estado de abandono, referiu o parque da
52 Redenção, questionou o preço que será cobrado ao estacionamento da PUC, e quem disciplinará a questão.
53 Diretor **Carlos Pires** (EPTC) falou sobre as obras no entorno do estádio, informou que se trabalha de
54 domingo a domingo para se alcançar os prazos e que o trânsito acaba prejudicado na região. Falou sobre a
55 liberação para estacionamento ao longo de algumas vias, em horários definidos, para atender à demanda
56 local e pequenos comércios. Informou previsão para melhorar o fluxo na região do centro e zona sul. Informou
57 razões que impediram o término das obras da Tronco, envolvendo desapropriações e licitações para a
58 construção das novas moradias. Disse que a SMOV trabalha na região. Informou trecho priorizado, mesmo



ATA N.º 2591

1 que não haja a conclusão para a Copa. Informou sobre o funcionamento das vias em dias de jogos e algumas
2 proibições para estacionamento. Em relação ao Caminho do Gol, informou que todas as secretarias estão
3 envolvidas para a sinalização adequada sem trazer prejuízos ao Viaduto Otávio Rocha. Informou sobre os
4 Galpões do Porto Seco e falta de ingerência específica da EPTC. Engenheira **Carla Meinecke** (EPTC)
5 informou sobre restrições ao estacionamento nas principais vias nos horários de maior fluxo. Informou que os
6 trabalhos realizados se basearam no objetivo e foco no transporte coletivo, informou o pioneirismo de Porto
7 Alegre em apresentar projeto para a valorização e qualificação do percurso pensando no pedestre, informou
8 características do projeto, as quais ficarão para a cidade após os jogos. Informou sobre os estacionamentos,
9 referiu as câmaras temáticas montadas com técnicos da Prefeitura e participação da sociedade, informou que
10 o eixo da Borges e Andradas são as paisagens que oferecem visual com o rio que ilustrarão a beleza da
11 cidade. Informou que a idéia era a de que as obras fossem realizadas em ordem, informou ganhos da cidade
12 com a implementação de muitos quilômetros de vias e ciclovias qualificadas, listou. Conselheira **Anadir** (RGP
13 6) questionou como se sai da Tristeza e se chega ao Mercado Público. Referiu que permissionário
14 questionam. Questionou pontos específicos de estacionamento, criticou muitos estacionamentos sem
15 necessidade ocupando área para o tráfego em vias. Conselheiro **Jakubaszko** (RGP 1) discordou que nem
16 todas as obras estão em andamento. Criticou a pouca valorização e atuação dos Conselhos. Opinou que
17 deveria ser disponibilizada apresentação para cada conselheiro, criticou a dificuldade de deslocamento na
18 cidade, questionou a afirmação de que a cidade ganhará com a Copa. Questionou a possibilidade de gravar a
19 apresentação. Opinou que o tipo de pauta exigiria uma reunião exclusiva. Conselheira **Rosane** (RGP 8) sugeriu que um
20 tema de tamanha envergadura fosse tratada de forma única, referiu presença do Tutikian em outra reunião e relação com o
21 assunto. Pediu cópia da apresentação. Pediu que fossem disponibilizadas informações objetivas sobre as rotas previstas.
22 Questionou como o comércio das vias atingidas deve operar e como será o acesso para os hospitais em caso de
23 emergência, em relação a veículos que não estejam cadastrados. Conselheiro **Rodrigo** (RGP 7) solicitou a
24 disponibilização do arquivo digital da apresentação. Conselheiro **Jorge** (STICC) parabenizou, questionou sobre a obra na
25 saída do aeroporto, questionou se será permitido o estacionamento em ruas adjacentes do entorno do estádio. Conselheiro
26 **Fernando** (IUA) questionou a possibilidade de uso do Catamarã como alternativa à zona sul. Diretor **Carlos**
27 **Pires** (EPTC) informou que apesar de anunciado o uso do Catamarã para 2013, houve dificuldades que
28 impediram esta implementação. Referiu falta de expertise da empresa e demora frente à orientação
29 contraditórias recebidas por outros órgãos. Informou sobre essas trâmites, referiu a atribuição da Marinha
30 para emitir licença, e que esta está em fase de liberação. Informou trâmites posteriores, envolvendo
31 lançamento de edital e manifestação de empresas interessadas. Conselheiro **Fernando** (IUA) pediu atenção
32 para a importância de implementar bicicletário nos pontos de embarque. Conselheira **Rosane** (RGP 8)
33 questionou a previsão e possibilidade de uso emergencial no período da Copa. Diretor **Carlos Pires** (EPTC)
34 opinou improvável a possibilidade de uso para a Copa, referiu motivos. Informou razões para a permanência
35 de alguns estacionamentos ao longo de vias, necessário para não *quebrar* os comércios pequenos. Informou
36 como se dá a chegada ao Mercado, disse que o bloqueio será de 6 (seis) horas antes, e 2 (duas) horas após,
37 não trazendo prejuízo aos permissionários. Respondeu sobre como se dará o acesso aos comércios das vias
38 atingidas. Conselheira **Anadir** (RGP 6) solicitou a palavra à moradora da Zona Sul. Conselheiro **Alan** (RGP 1)
39 solicitou a palavra à moradora da RGP 1. **Presidente** colocou em votação e concedeu. Sra. **Rosa**,
40 Conselheira do Orçamento Participativo da Zona Sul, falou sobre os gargalos viários da região, lamentou que
41 bairros da zona sul tenham ficado de fora da Copa. Referiu a situação crítica da Vicente Monteggia, detalhou
42 e solicitou a atenção da EPTC. Pediu que se pensasse na criação de ponte que ligue a Zona Sul à Guaíba,
43 para evitar o deslocamento ao centro. Sra. **Oleti Gomes**, Presidente da Associação dos Amigos e Moradores
44 do bairro Menino Deus, questionou se estão contempladas melhorias na avenida Praia de Belas. Referiu
45 demanda de mais de dez anos, relativa à implementação de sinaleira e recuperação do pavimento da faixa de
46 segurança da Botafogo com a Praia de Belas. Referiu escola no local, e necessidade de maior segurança.
47 Detalhou. Sra. **Lucimar Siqueira**, do Observatório das Metrôpoles e moradora do bairro Menino Deus,
48 informou que acompanha as Câmaras Temáticas, informou que a EPTC vem anunciando o início dos
49 cadastros e há demora, informou que a população tem estado ansiosa. Questionou como se dará a discussão
50 com a comunidade, referiu a previsão de realização de audiências públicas. Opinou importante melhor
51 esclarecer, salientou muitas dúvidas existentes. Divulgou reuniões realizadas nos bairros. Diretor **Carlos**
52 **Pires** falou sobre os problemas enfrentados na Vicente Monteggia e Edgar Pires de Castro, disse que em
53 especial representam prioridades, disse que existem projetos e que há busca de recursos junto ao Ministério
54 das Cidades. Salientou que a duplicação das vias é missão prioritária por parte de diversas secretarias.
55 Referiu especificidades e ruas que se relacionam com as avenidas, recebendo o fluxo da Restinga. Informou
56 ações da EPTC no local. Informou como funcionará o cadastramento dos moradores para a Copa. Informou
57 razões para a demora no cadastramento, envolvendo ajustes que não prejudiquem a utilização das vias.
58 Informou que a idéia era já ter sido implantado o Binário para a Copa, mas em razão das diversas obras a



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE
CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL - CMDUA

ATA N.º 2591

1 ação iria inviabilizar o trânsito. Informou que o tema será abordado posteriormente, exigindo a qualificação de
2 toda a via. Moradora pediu a implantação emergencial ao menos do semáforo. Engenheira **Carla** (EPTC)
3 informou que a questão já está contemplada para momento posterior, que já foram feitos estudos, mas
4 explicou que neste momento deveriam ser priorizados as demais obras. Detalhou. Finalizados os debates,
5 Presidente encaminhou o **Término** da sessão. Às 21:00 (vinte e uma horas), foram finalizados os trabalhos do
6 CMDUA. Eu, **Ana Paula Tomasi**, com o Presidente e Vice Presidente, assino e lavro a presente ata.
7
8
9

10
11 **Ana Paula Tomasi**
12 Secretária Executiva
13
14
15

16
17 **Cristiano Tatsch**
18 Presidente do CMDUA
19

20
21 **José Euclésio dos Santos**
22 Vice Presidente / Entidades
23

Não foram solicitadas retificações a presente ata.

O áudio desta sessão encontra-se disponível junto à Secretaria Executiva deste Conselho